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Первого февраля 1932 года в 21 
час 30 минут на первой доменной 
печи было выплавлено 33,6 тонны 
чугуна. «Этот первый выпуск стал 
уже легендой, /Злая стынь сковала 
весь завод, /И хоть был голодным 
он и бедным, /Но душой здесь 
пламенел народ! /вот взметнулась 
огненною гривой /в блеске искр 
чугунная река, /Написав на об-
лаке красиво: /«Быть в Магнитке 
домнам на века!» – так верно и 
точно написал альберт Чаплоуский, 
ветеран ММК, бывший мастер до-
менной печи № 1.

Затем задувалась вторая домна 
– первая в стране, построенная 
силами комсомола. Потом третья, 

тоже комсомольская. Прибывали с 
южных заводов молодые доменщики: 
инженеры Георгий Тустоновский, Иван 
Беспалов, Нисон Гольштейн, Михаил 
Жестовский, Николай Клишевич, Васи-
лий Ревенко. О Василии Дмитриевиче 
Ревенко, удивительном, разносторонне 
грамотном рационализаторе, спокой-
ном, уравновешенном человеке, на 
которого мастера не смели повысить 
голос, я и хочу рассказать.

25 декабря 2011 года В. Ревенко 
исполнилось бы сто лет. Родился Ва-
силий Дмитриевич на Украине в 1911 
году в семье рабочего – шахтера в 
поселке Шахты № 4 Снежнянского 
района Сталинской области. Отец 
потомственный шахтер. Мать – до-
мохозяйка. 

После окончания средней школы с 
отличием Василий легко поступил в 
Днепропетровский горный институт, 
который готовил инженерные кадры 
по горным, геологоразведочным и не-
которым общепромышленным специ-
альностям. В 1930 году на базе этого 
института открыли Днепропетровский 
металлургический институт. Проучив-
шись четыре года, в 1932 году Василий, 
получив звание инженера-металлурга 
– доменщика, был направлен в Сверд-
ловск в объединение «Востоксталь» в 
качестве ответственного исполнителя 
по рационализации и изобретательству. 
«Востоксталь» – это государственное 
объединение металлургической, желе-
зорудной и марганцевой промышлен-
ности восточных районов СССР. Главная 
контора находилась в Свердловске. За-
нималась в основном реконструкцией 
и развитием производства на старых 
уральских заводах.

В конце 1932 года первый пятилет-
ний план был завершен. Вместе с тем 
анализ основных показателей в про-
мышленности свидетельствовал о том, 
что к концу пятилетки достичь запла-
нированных цифр не удалось. Вместо 
17 миллионов тонн чугуна выплавлено 
только шесть миллионов. Усилия Со-
ветского Союза были направлены на 
строительство новых заводов, шахт и 
других промышленных предприятий. 
Новое оборудование не могло нормаль-
но функционировать. Полуграмотные и 
малоквалифицированные рабочие не 
умели обращаться со сложным обо-
рудованием. Нужны были грамотные 
специалисты. Их искали и приглашали 
с различных заводов. Иван Беспалов, 
друг Василия Ревенко, был направлен 
в Магнитогорск в доменный цех. Рабо-
тал сменным инженером. Пригласил 
Ревенко в Магнитку. Призыв ЦК ВЛКСМ 
к молодежи о помощи в строительстве 
Урало-Кузнецкого комбината совпал с 
письмом Ивана. В общем, собрал двад-

цатилетний молодой коммунист книги, 
конспекты по доменному производству 
и двинул в Магнитку.

Доменный цех работал плохо. В сен-
тябре 1933 года приступил Василий к 
работе старшим газовщиком доменно-
го цеха. Затем сменным инженером, 
начальником смены. Свежим взглядом 
Ревенко оценил обстановку. В октябре 
1933 года он выступил в заводской 
многотиражке «За металл» с анализом 
работы доменщиков: «Агрегаты домен-
ного цеха вступают в ответственную 
полосу своей работы. Механизмы долж-
ны четко и бесперебойно обслуживать 
доменные печи как в летних условиях, 
так и зимой. Сейчас доменный цех не 
располагает хотя бы минимальными 
запасами таких важных деталей, как 
амбразуры, фурмы, сопла, колена, флан-
цы для фурменных приборов.Случись 
авария, печь должна 
простаивать длитель-
ное время, так как 
в запасе нет ничего. 
Можно привести и 
факты, когда в цехе 
непроизводительно 
расходуют кислород. Для прожигания 
летки используют трубки большого диа-
метра – полдюйма, тогда как можно поль-
зоваться трубками диаметром в четверть 
и три восьмых дюйма. Кислород для цеха 
весьма дефицитная вещь. И еще два 
моих предложения. В целях уплотнения 
рабочего дня предлагаю провести сле-
дующие мероприятия: в каждой смене 
имеются три лаборантки, по одной на 
каждую печь, которые ведут запись по-
казателей работы доменной печи. Такие 
записи производят восемь раз за смену, 
на что уходит максимум два–два с поло-
виной часа. Остальное время лаборантки 
сидят в контрольно- измерительной будке 
и ничего не делают. Если оставить на три 
печи одну лаборантку – и то она вполне 
справится с работой. Запись же в книгу 
мастеров и газовщиков возложить на 
старшего газовщика. В результате этого 
получим уплотнение рабочего дня газов-
щиков, лаборантов и сокращение девяти 

человек, что даст цеху годовую экономию 
19 тысяч двести рублей. На третьей 
доменной печи имеются двое–трое 
чернорабочих, которые убирают мусор 
и исполняют другие мелкие работы. Над 
этими рабочими есть десятник, который 
здесь совершенно не нужен, ведь бывает 
так, что он командует одним человеком. 
Десятника надо сократить, а чернорабо-
чих поручить непосредственно мастеру 
печи. Таким образом, будет сокращено 
четверо ненужных для цеха человек, 
что даст годовую экономию  14 тысяч 
рублей – считая оклад десятника 300 
рублей. В результате проведения этих 
двух мероприятий цех получит большие 
результаты».

11 января 1936 года директор ком-
бината А. Завенягин издал приказ о 
создании технических курсов по повы-

шению образования 
мастеров. Препода-
вателем этих курсов 
и одновременно за-
ведующим филиа -
лом курсов мастеров 
социалистического 

труда директор назначил двадцатиче-
тырехлетнего Василия Ревенко. 18–20 
июля 1936 года был произведен первый 
выпуск окончивших стахановские курсы. 
В их числе Л. Светлов, В. Васильев, А. 
Шульгин, С. Подкорытов. Постепенно 
старых мастеров-практиков заменяли 
молодые инженеры. После года препо-
давательской работы Василия Дмитрие-
вича перевели в шамотнодинасовый цех, 
где он занимал должность заведующего 
теплотехническим бюро, а затем совме-
щал должности заведующего тепловым 
хозяйством и начальника лаборатории 
ШДЦ.

Из характеристики начальника шамот-
нодинасового цеха Александра Лескова 
на В. Ревенко: «Тов. Ревенко быстро 
ориентируется во всех технологических 
вопросах. Грамотный и знающий дело. 
К работе относится честно и добросо-
вестно, не жалея сил». 15 августа 1939 
года В. Ревенко направили на учебу в 

Москву, в Высшую школу МВД СССР. 
Дома осталась жена Мария Порфи-
рьевна с четырехлетней Галиной. После 
окончания в мае 1940 года школы в 
должности начальника РО-ГО НКГБ МВД 
СССР и в звании подполковника напра-
вили на Западную Украину в Ровенскую и 
Черновицкую области в город Ровно, где 
недалеко от города размещался главный 
штаб Степана Бандеры, который создал 
и возглавил организацию украинских 
националистов для разложения частей 
РККА. Лозунги у них были такие: «Ни 
куска хлеба москалям», «Бейте большеви-
ков, командующих вами», «Уничтожайте 
штабы, стреляйте москалей, жидов, 
энкаведистов, политруков и всех, кто 
хочет войны и нашей смерти», «Убивайте 
политруков и командиров». В их задачу 
входило распространять дезинформацию 
и сеять панику, нападать на воинские 
части и гарнизоны. В такой обстановке, 
Василий Дмитриевич курировал и одно-
временно воевал. О героической борьбе 
советских людей в тылу врага хорошо 
написал Герой Советского Союза Д. Мед-
ведев в книгах «Это было под Ровно» и 
«Сильные духом». Вместе с партизанами 
воевали и офицеры НКВД.

9 мая 1945 года – День великой По-
беды над фашистской Германией… Но 
война закончилась не для всех. Василий 
Дмитриевич продолжал нести службу на 
Украине. И вдруг, словно снег на голову, 
его обвинили в превышении власти. Ис-
ключили из партии, в которой он состоял 
14 лет, и в сентябре отправили на десять 
лет заключения в Тавдинский исправи-
тельный трудовой лагерь «ВОСТУРАЛЛАГ». 
25 декабря 1954 года Василия Дмитрие-
вича, в день его рождения, освободили. 
Пока он находился в заключении, умер 
отец. 85-летняя мать с дочерью жили в 
Снежнянском районе. Решил поехать к 
матери, пока жива. Устроился рабочим 
лесного склада на шахте № 32-«П». Пол-
тора года работал под гласным надзором. 
В сентябре 1956 года восстановили в 
правах.

В октябре приехал в Магнитогорск к 
своей семье, которая все время прожи-
вала здесь. Жена Мария Порфирьевна 
работала на комбинате оператором стана 
№ 3, дочь Галина, 1935 года рождения, 
работала медицинской сестрой в первой 
городской поликлинике. Началась новая 
жизнь, с чистого листа. Приняли вновь в 
доменный цех канавщиком разливочных 
машин. Вскоре начальник И. Сагайдак 
перевел В. Ревенко сменным диспет-
чером во вторую бригаду.  В 1963 году 
его назначили старшим инженером–
диспетчером. Я в это время работал дис-
петчером в четвертой бригаде и три раза 
принимал смену у него. Да и жили мы 
одном поселке Дзержинского. Однажды, 
когда я принес только что вышедшую по-
весть А. Солженицына «Один день Ивана 
Денисовича», он взял «Роман-газету», сел 
на старый пружинный диван, покрытый 
черным дерматином, стал внимательно, 
не спеша, просматривать содержание. 
Закрыв последнюю страницу, спросил: 
«Чья?» Потом добавил: «Прочитаешь, 
дашь мне». Сказал как отрезал.  Долго 
Василий Дмитриевич повесть не держал. 
Видать, прочитал на одном дыхании. 
Вернув повесть, сказал: «Выйду на 
пенсию, напишу продолжение: «Второй 
день Ивана Денисовича»… 11 января 
1968 года, когда Василий Дмитриевич 
встречал жену, возвращавшую из са-
натория, на железнодорожном вокзале, 
у него остановилось сердце. Ему было 
всего 56 лет 

ЕвгЕний Стоянкин, 
герой Социалистического труда

рабочий квартал

  Как бы талантлив человек ни был, но коллектив всегда умнее и мощнее. Николай ОстрОвсКий

четверг 26 января 2012 года

Василий Ревенко в диспетчерской доменного цеха. 1963 год

ПрошедшИй год для пятого листо-
прокатного цеха выдался стабиль-
ным. Была хорошая загрузка, агре-
гаты не стояли. На реверсивном 
стане прокатали свыше пятисот 
тринадцати тысяч тонн металла, 
на четырехклетевом – более мил-
лиона. 

Через травильное отделение про-
шло почти два миллиона тонн го-
рячего проката. Отгрузка товарной 

продукции составила больше миллиона 
двадцати семи тысяч тонн.

– Оборудование не подводило, – гово-
рит начальник пятого листопрокатного 
цеха Александр Мухин. – Поэтому про-
водили только ежемесячные плановые 
ремонты.

Не обошлось и без пополнения: летом 
приняли несколько молодых специали-

стов. Новобранцами в цехе довольны: 
боевое крещение они прошли успешно. 
По словам Александра Алексеевича, 
ребята перспективные. Все в порядке 
у них и с теоретическими знаниями – в 
этом заслуга преподавателей политех-
нического колледжа и Магнитогорского 
государственного технического универ-
ситета. Правда, в этом году основная 
масса будущих прокатчиков попала 
в «новорожденный» одиннадцатый 
«лист».

Есть в коллективе ЛПЦ-11 и специали-
сты, не один год трудившиеся в пятом 
листопрокатном. Сначала участвовали 
в пусконаладке, а когда первая очередь 
цеха ожила, их повысили и оставили 
работать на новом оборудовании. Яр-
кий пример – Виктор Цыганов и Олег 
Петров. Сейчас ребята доросли до на-
чальников смены, и Мухин с интересом 
следит за их успехами. Как он признал-

ся, приятно сознавать, что пятый «лист» 
не только важное звено технологической 
цепи комбината, но и хорошая про-
изводственная школа. А начальником 
одиннадцатого листопрокатного теперь 
Сергей Ласьков, долгое время руково-
дивший ЛПЦ-5. Словом, отношения у 
этих двух цехов добрососедские. Можно 
даже сказать, пятый листопрокатный 
работает в тандеме с одиннадцатым.

Также в прошлом году на вальцешли-
фовальном участке, где обрабатывают 
опорные и рабочие валки для четырех-
клетевого и дрессировочных станов 
ЛПЦ-5, пустили два новых станка. Для 
цеха это хорошее подспорье, поскольку 
от состояния валков зависит качество 
холодного проката.

– Успешно поработали и с подшефной  
двадцать пятой школой, – добавляет 
Александр Алексеевич. – В подготовке 
к учебному году участвовали шесть 

технологов. Помогали в благоустройстве 
школьного двора и внутри здания.

С подшефной школой связана и спор-
тивная жизнь. Там проводят внутри-
цеховые соревнования по футболу, 
баскетболу, волейболу... Коллектив ЛПЦ-5 
– постоянный участник и неоднократный 
победитель комбинатских спартакиад.

– Молодые специалисты цеха еже-
годно выступают на научно-технических 
конференциях комбината, – продолжает 
Александр Алексеевич. – Довольно 
удачным выдался позапрошлый год. В 
прошлом отличиться не удалось, однако 
есть несколько идей, которые планируем 
применить на производстве.

Неплохо начался и новый год. Загруз-
ка агрегатов полная, производственная 
программа серьезная. Так что настрой 
у технологов пятого листопрокатного 
боевой 

кирилл СМороДин

Жизнь  
с чистого листа

Знаменитому доменщику Магнитки Василию Ревенко 
исполнилось сто лет

ЛПЦ-5 – хорошая производственная школа

 проект
Упор на качество
На МагНИтогорсКоМ металлургиче-
ском комбинате вошла в строй уста-
новка по абразивной зачистке слябов 
для толстолистового стана «5000». 

Поставка оборудования для строительства 
машины абразивной зачистки слябов осу-
ществлялась в соответствии с контрактом с 
итальянской фирмой Danieli, заключенным 
в 2010 году. Главная цель проекта – повыше-
ние качества толстолистового проката ОАО 
«ММК», выпускаемого на толстолистовом стане 
«5000». До этого слябы, предназначенные для 
производства толстолистового проката в ЛПЦ  
№ 9, в зависимости от технологии производства 
подвергались ручной сплошной или выбороч-
ной зачистке поверхности газовыми резаками. 
Новая технология высвобождает рабочие руки, 
обеспечивает равномерность снятия, позволяет 
обнаружить скрытые дефекты при первом съеме. 
Производительность установки – 486 тысяч тонн 
в год при зачистке 100 процентов поверхности 
слябов глубиной 2,0 мм за один проход. Суще-
ствует возможность проводить различные виды 
зачистки: сплошная, локальная, выборочная, 
скругление углов сляба. 

Машина абразивной зачистки слябов уста-
новлена на участке отделки литой заготовки 
сортового цеха. Такое местоположение по-
зволяет осуществлять зачистку слябов, пред-
назначенных для производства толстого листа, 
поступивших с любой из слябовых МНЛЗ ОАО 
«ММК». Через зачистку будут проходить все 
слябы, предназначенные для выпуска трубной 
заготовки. По словам заместителя начальника 
ЛПЦ № 9 по технологии Евгения Брайчева, в 
настоящее время на агрегате завершают пуско-
наладочные работы и отладку автоматического 
режима. По оценкам специалистов комбината, 
ежегодный экономический эффект от реализа-
ции проекта составит 41,8 миллиона рублей.

 горячий цех
Без простоев
для ЭлеКтросталеПлавИльНого цеха 
минувший год стал успешнее, чем по-
запрошлый: выпустили два миллиона 
сто шестьдесят девять тысяч тонн 
стали. Это почти на триста тысяч тонн 
больше, чем в 2010 году.

– Увеличили объемы на сортовых машинах 
непрерывного литья заготовок, – рассказывает 
начальник электросталеплавильного цеха Сергей 
Пехтерев. – Не было перебоев с загрузкой цеха, 
люди трудились, агрегаты не простаивали.

Двадцать восьмого октября ЭСПЦ прошел 
внешний аудит по системе менеджмента каче-
ства. Освоили новые марки стали для сортового 
производства – 35Г1Р и 40Г1Р. Сейчас работают 
над улучшением параметров марки А12.

– Требования потребителей повышаются год 
от года, – поясняет Сергей Валерьевич. – Поэто-
му приходится соответствовать.

Не подводило сталеваров и оборудование. 
Простоев удалось избежать благодаря опти-
мальному графику плановых ремонтов. Хорошо 
потрудились сервисные службы, вовремя по-
ступали запчасти.

– Неплохо начался и новый год, – добавляет 
Пехтерев. – Цех загружен на сто процентов, в 
январе должны произвести двести восемьдесят 
одну тысячу тонн стали. Уже провели ремонт 
пятой машины непрерывного литья заготовок.

Сейчас электросталеплавильный наращивает 
мощности, ему требуется больше сил, и поэтому 
в течение двух недель руководство цеха прини-
мало молодых специалистов.

– Со многими знакомы по производственной 
практике, – продолжает Сергей Валерьевич. – 
Есть новички из политехнического колледжа 
и Магнитогорского государственного техни-
ческого университета. С теорией у ребят все в 
порядке. Пришла пора познакомиться с «живым» 
производством. А различия между теорией и 
практикой все-таки имеются.

Особое внимание – тем, кто уже трудился в 
электросталеплавильном, а потом ушел в армию. 
Среди вновь принятых Сергей Пехтерев сразу 
называет подручных сталевара на участке вне-
печной обработки стали Александра Ангелова 
и Дмитрия Макотченко. А на участке выплавки 
себя зарекомендовали Михаил Суспицын и 
Александр Еремин.

Конечно, не все выдерживают суровый 
климат горячего цеха. Сергей Валерьевич к 
несостоявшимся сталеварам относится с по-
ниманием. Не каждому ведь удается с первого 
раза выбрать правильную дорогу. Однако таких 
меньшинство.

– Новобранцев закрепляем за опытными 
электрометаллургами, такими, как Константин 
Артемьев, Руслан Гареев, Олег Кравченко, Игорь 
Новицкий, – перечисляет Пехтерев. – Втягива-
ется молодежь быстро, главное, чтобы желание 
работать не пропадало.

Свою повесть  
о сталинских лагерях 
он не успел написать

Трудовое крещение
На весь мир  
прославились!

Наши мощные умы
Пребывают в главках.
Отчего же говорят:
Наша сила в плавках?

Отгружаем мы на экспорт
Лучшую продукцию.
А потом в «табульках» наших
Сложная конструкция.

Молодые курят рано,
Нездорова нация.
Руководство беспокоит,
Только «консервация».

Турция, Германия – 
Это не предел.
На весь мир прославится
Прокатный передел.

Комбинат упорно плавит
И в цехах простоя нет.
Скоро, скоро будет праздник – 
Целых восемьдесят лет!

валЕнтина Ульянова


